

**Zeitschrift:** Profil : sozialdemokratische Zeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur  
**Herausgeber:** Sozialdemokratische Partei der Schweiz  
**Band:** 46 (1967)  
**Heft:** 2

**Buchbesprechung:** Blick in die Zeitschriften

**Autor:** Böni, Otto

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

nicht alles wahr.» Mit Bezug auf Professor Oftingers «Schweizerisches Haftpflichtrecht» darf ohne Übertreibung festgestellt werden: hier ist nicht nur alles klar, sondern auch alles wahr. Obwohl der in zwei Bänden veröffentlichte «Besondere Teil» des genannten Werks bereits vor einigen Jahren erschienen ist, hat er an Aktualität noch nichts eingebüßt. Wer immer sich mit Haftpflichtrecht zu befassen hat, kann an Oftingers Werk nicht vorbeisehen. Der I. Halbband orientiert umfassend über die gewöhnlichen Kausalhaftungen und zum Teil auch über die Gefährdungshaftungen. Der II. Halbband ist zunächst der Behandlung von Haftpflicht und Versicherungen des Motorfahrzeughalters gewidmet. Dabei musste vor allem die Regelung der Materie durch das neue Strassenverkehrsgesetz von 1958 berücksichtigt werden. Das Buch enthält das Sachregister für alle drei Bände sowie ein Gesetzesregister zum Strassenverkehrsgesetz und zur Verordnung über Haftpflicht und Versicherungen im Strassenverkehr von 1959.

Mit Recht hat die «Schweizerische Juristenzeitung» in ihrer Besprechung der beiden Bände ausgeführt: «Das Buch ist ein Standardwerk unserer Privatrechtsliteratur. Prof. Oftinger kann als Begründer einer einheitlichen Lehre von der auservertraglichen Haftung in der Schweiz betrachtet werden. Wenige Werke der Rechtswissenschaft haben einen so nachhaltigen Einfluss auf die Praxis des täglichen Lebens und die Jurikatur der Gerichte ausgeübt.»

Wenn wir bedenken, wie gewaltig der Strassenverkehr in letzter Zeit zugenommen hat, wenn wir berücksichtigen, wie sehr die Zahl der Haftpflichtfälle im Steigen begriffen ist, müssen wir einmal mehr zum Schluss kommen: Oftingers Werk gehört in jedes Regal juristischer Literatur; aber auch der Nichtjurist darf sich ohne Bedenken zur Anschaffung der beiden Bände entschliessen, um so mehr als sie selbstleserlich geschrieben sind und die Kasuistik einen breiten Raum einnimmt (was dem Selbstverständnis besondersförderlich ist).

So stellt Oftingers «Schweizerisches Haftpflichtrecht» nicht nur für den Wissenschafter, sondern auch für den Praktiker einen äusserst wertvollen Leitfaden und eine unentbehrliche Dokumentationsquelle dar. *RL*

## Blick in die Zeitschriften

### *Die NPD durchleuchtet*

Noch 1965 verkündete der damalige deutsche Bundeskanzler Ludwig Erhard voll Stolz: «Alle Extremitäten der Politik haben keine Chance, in Deutschland festen Fuss zu fassen.» Bereits ein Jahr später wurde diese Aussage durch die Wahlen in Hessen und Bayern Lügen gestraft. Obwohl die gesamte deutsche und internationale Presse den Erfolgen der NPD Schlagzeilen widmete, fehlte den meisten Artikeln eine tiefergehende Analyse der Wahlsituation in der Bundesrepublik, die den überraschenden(?) Siegeszug der NPD den Lesern verständlich gemacht hätte. In der Januar-Nummer der «Frankfurter Hefte»

versucht Reinhart Kühnl mit seiner Arbeit «Die NPD / Analyse rechtsradikaler Entwicklung in der Bundesrepublik» diesen Mangel zu beheben. Der Autor unternimmt den Versuch, die soziale Zusammensetzung der NPD zu analysieren. Auf Grund des gesammelten Zahlenmaterials sowie anhand von Vergleichen zwischen der politischen Situation in der Weimarer Republik und der Bundesrepublik von heute kann Kühnl frappierende Parallelen zwischen der NPD und der NSDAP feststellen. Dass die offensichtlichen Ähnlichkeiten in Aufbau, Struktur und Ideologie nicht rein zufällig sind, beweisen besonders deutlich die wiedergegebenen Zitate aus Äusserungen und Reden verschiedener NPD-Grössen. Es seien an dieser Stelle nur zwei dieser Geschmacklosigkeiten angeführt: «Verbrechen im nationalsozialistischen Deutschland hat es nie gegeben. Diese Verleumdungen sind nur eine Propaganda des internationalen Judentums und der Judenpresse» und: «Wir haben die KZs nicht erfunden und verbitten es uns, dafür bestraft zu werden. Man darf die erzieherische Wirkung der KZs nicht vergessen, die aus vielen Rotfrontkämpfern und Marxisten anständige Deutsche gemacht haben... Die grösste Menschenjagd auf deutschem Boden war die Verfolgung der NS-Verbrechen.» Bei dieser Gelegenheit sei noch auf eine andere fundierte Arbeit hingewiesen, die «Über einige Grundlagen der NPD» aufklärt. Sie erschien in Heft 12 der «Blätter für deutsche und internationale Politik», und als Autor zeichnet Dr. Felix Rexhausen. Lesern, denen an ausführlichem Zahlenmaterial über die Landtagswahl 1966 in Bayern gelegen ist, seien die «SPD-Informationen» aus München empfohlen, wo im Sonderinformationsdienst Nummer 6/1966 der bayrische Landessekretär Heinz Göhler zum gesamten Zahlenbild kurze Erläuterungen und Kommentare gibt.

### *Hinweise*

Die «Stimme», die Halbmonatsschrift der Bekennenden Kirche Deutschlands, widmet ihr zweites Heft von 1967 einem der mutigsten Kirchenführer unserer Zeit: Pastor Martin Niemöller, der zugleich Redaktionsmitglied dieses nonkonformistischen Organs ist. Martin Niemöller konnte am 14. Januar 1967 seinen 75. Geburtstag feiern. Eindrücklich ist die Liste der Gratulanten aus der ganzen Welt, die in kürzeren Beiträgen sein Werk und Wirken ehren.

«Arbeit und Wirtschaft» (1/67) enthält den Wortlaut einer Rede, die der bekannte schwedische Volkswirtschaftler und Soziologe Gunnar Myrdal am 8. Dezember 1966 bei einer Grosskundgebung im New Yorker Madison Square gehalten hatte. Diese Rede wird unter dem Titel «Der Krieg in Vietnam und die politische und moralische Isolierung Amerikas» veröffentlicht.

Wie man der Januar-Nummer der repräsentativsten österreichischen Kulturzeitschrift «Neues Forum» entnehmen kann, hat diese sympathische Monatsschrift trotz oder gerade wegen ihrer unabhängigen sozialistischen Haltung ihre Auflage auf 8000 Exemplare erhöhen können. Wenn man bedenkt, dass die Auflage 1961 die Zweitausendergrenze nicht überstieg, so kann man zu diesem fast sensationell wirkenden Erfolg nur gratulieren.      *Otto Böni*